

ANA MARÍA EZCURRA



LA ERA OBAMA

ESTRATEGIA DE SEGURIDAD
Y POLÍTICA EXTERIOR



EDUNTREF

ANA MARÍA EZCURRA

Es psicóloga y doctora en Ciencias Políticas y Sociales (Estudios Latinoamericanos). Es experta en relaciones internacionales y, sobre todo, en estrategia de seguridad y política exterior de Estados Unidos. También se especializa en estudios sobre la universidad y en particular en inclusión en educación superior. Es autora de numerosos libros publicados en México, Buenos Aires, Nueva York, Madrid, Ginebra, París, entre otros.

ÍNDICE

PRESENTACIÓN	9
VISIÓN GLOBAL. SÍNTESIS DE ALGUNAS HIPÓTESIS BÁSICAS	11
I. PRIORIDAD DEL FRENTE DOMÉSTICO HACIA COMPROMISOS INTERNACIONALES SELECTIVOS	25
Limitación externa y guerra contra las redes terroristas de alcance planetario	25
Restauración interna	25
Contrainsurgencia y contraterrorismo	28
Una nueva etapa. El remate de las campañas contrainsurgentes y el foco en Asia-Pacífico	39
II. ¿COOPERACIÓN O COMPETENCIA GEOPOLÍTICA?	49
Algunos supuestos sobre el sistema mundial en la gestión Obama. La estrategia de compromiso	49
Cambios emergentes. Hegemonía regional y balance de poder	52
III. ¿ROL HEGEMÓNICO GLOBAL O DECLINACIÓN?	58
Un consenso bipartidario en la post-Guerra Fría. Apuntalar la primacía estadounidense	58
El declinismo, otra vez en auge	62
Ópticas alternativas. Estados Unidos, un predominio persistente	67

IV. PODER BÉLICO Y DOMINIO INTERNACIONAL	79
Cortes en el presupuesto del Pentágono, un proceso controvertido	79
Una nueva estrategia militar	87
Un disenso doméstico agudo	95
V. APUNTES FINALES. ESTADOS UNIDOS EN EL SISTEMA MUNDIAL Y ESTRATEGIA EXTERNA	101
El núcleo estratégico bipartidario. Evolución	101
Liderazgo internacional, un acuerdo, sí, pero paradójico	101
Un consenso sólido: la proyección planetaria de potencia bélica, ahora desafiada	105
<i>El despliegue exterior, un pilar clave</i>	105
<i>Bienes comunes globales y guerra expedicionaria: las capacidades anti-acceso, un reto en alza</i>	107
<i>El concepto batalla aire/mar y el caso del Mar de China Meridional</i>	111
El ideario post-hegemónico en pro de un repliegue castrense radical. El balanceo costa afuera	117
El ámbito republicano y un globalismo asertivo en formación	121
La era Obama: el compromiso selectivo y un giro militar	131
Un uso acotado de la fuerza	131
Del conflicto irregular a la guerra convencional	138
Síntesis final. Estados Unidos y su proyección global	141

PRESENTACIÓN

Triunfó Barack Obama. Con las elecciones del 6 de noviembre de 2012 el partido demócrata retuvo la Casa Blanca. Y la era Obama continúa. Otro mandato, el último. ¿Qué se espera?, ¿persistirá la óptica de política exterior y seguridad? ¿cuáles son sus rasgos distintivos clave? Por su parte, en las filas republicanas, ¿afloró un enfoque alternativo? A la vez, ¿hay tendencias bipartidarias, de largo plazo? Este libro busca responder a esos interrogantes, a modo de hipótesis, y de forma inicial. Es que el texto estudia el campo de política exterior en Estados Unidos durante 2009-2012.

- Por un lado, aborda la estrategia externa del gobierno de Obama, sus notas típicas más generales a escala global, con un esquema analítico que indaga: a) sus cambios e invariantes, ya que tuvo giros sustantivos, si bien conservó trazos permanentes, b) sus continuidades y rupturas con la fase Bush (2001-2009), y con líneas de política exterior consuetudinarias, de larga data. El estudio detecta el surgimiento de un globalismo selectivo, sobre todo que desde 2011 distingue a la era Obama, y que guiará su segundo período.
- Explora el ámbito republicano, sus disensos y acuerdos con el oficialismo, y así identifica el advenimiento de una visión propia, general y apenas emergente, un globalismo asertivo, que analiza un encuadre que orientó la campaña presidencial republicana y que puede perdurar en los círculos partidarios preponderantes.
- En ese marco, delimita perspectivas estratégicas y políticas en común compartidas por los dos partidos mayoritarios que seguirán pautando al gobierno demócrata.

- También indaga otras líneas de pensamiento en materia exterior: en particular, una rediviva oleada declinista que augura el fin de la primacía de Estados Unidos en el sistema mundial, una corriente influyente que persistirá.
- Asimismo, examina el desarrollo, auge y declive de una doctrina contrainsurgente renovada, una aproximación a la guerra contra las redes terroristas transnacionales, y en especial a las campañas en Irak y Afganistán, un paradigma hegemónico desde 2007, primero adoptado y luego depreciado por la administración demócrata.

Este es un estudio preliminar que plantea un primer grupo de hipótesis. Se trata de una indagación exploratoria porque últimamente, sobre todo desde 2011, se da una fuerte movilidad: un proceso de revisión y definición de posiciones en las filas demócratas y republicanas. Por lo tanto, afloran estrategias externas en formación, abiertas, variables. Por eso, en Estados Unidos tiene lugar una transición estratégica en el seno de una transición geopolítica internacional.

En tal contexto, y para la exposición de resultados, el texto ofrece al inicio una “Visión global”, una síntesis de esas hipótesis y del libro que busca facilitar un acceso rápido a los principales hallazgos, a partir del cual se puede encarar una lectura del conjunto o de parte del cuerpo principal. Dado que se trata un campo muy complejo, variable, pero también altamente polémico, y que congrega a un conglomerado de actores amplio, activo y diverso, del Estado y la sociedad civil, el libro transcribe dichos del establishment de política exterior como voces de funcionarios, dirigentes políticos, líderes militares, congresistas, académicos, periodistas, oficialistas, opositores y fragmentos de documentos clave. Para eso acude a un sistema de recuadros bastante profuso. Un modo de aproximar los protagonistas a los lectores.

Ana María Ezcurra